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Avant propos

par Baxerres Carine

À travers ce colloque international nous souhaitions discuter des multiples enjeux qui
entourent aujourd’hui le médicament en Afrique, considérant notamment les marchés qu’il
suscite, les acteurs politiques et économiques qu’il mobilise, les instruments de régulation,
de contrôle et de maîtrise de la concurrence qu’il génère, les modalités de prise en charge
sanitaire au centre desquelles il est placé, et finalement les modes de consommation dont il
est l’objet de la part des individus, sans oublier l’adaptation des médecines « tradition-
nelles » aux évolutions des modèles économiques. La régulation, dans son acception large
de normes législatives, biomédicales, techniques ou commerciales, effectivement à l’œuvre,
transversale à ces questions, était centrale aux débats.

Pour cela, suite à une sélection réalisée par le comité scientifique, ont été retenues 44
communications émanant de chercheurs et d’étudiants venant de 4 continents (Afrique,
Europe, Amérique, Asie), qui ont fait l’objet de 6 ateliers : 1) Les marchés du médicament,
2) La construction des appareils politiques, 3) Enjeux et relances de la production locale,
4) Le médicament au centre des systèmes de santé, 5) Une consommation pharmaceutique
sous influence et 6) La standardisation des médicaments « traditionnels ». Nous avons
également convié 4 experts internationaux, venant d’Inde, du Canada, de Suisse et du Bé-
nin, pour qu’ils donnent chacun une conférence plénière sur les enjeux historiques, tech-
niques, sociaux et politiques entourant le médicament. Environ 150 participants ont assisté
à cet  évènement, parmi lesquels plusieurs médecins, pharmaciens et de nombreux étu-
diants béninois.

Souhaitant associer aux discussions les acteurs de la société civile (professionnels de
la santé et de la pharmacie, associations de malades, associations de consommateurs) ainsi
que les décideurs politiques, nous avons proposé également 2 tables rondes dans lesquelles
ces différents acteurs étaient amenés à s’exprimer. La 1ère portait sur l’industrialisation de
la médecine traditionnelle en Afrique de l’Ouest et la 2ème sur les enjeux de régulation
pharmaceutique en Afrique de l’Ouest.

Ces actes, que nous avons souhaité mettre en ligne le plus rapidement possible après
la tenue du colloque, ont pour objectif de rendre compte de la richesse des recherches qui
ont été présentées et discutées à Ouidah en mars 2018. En raison des engagements sous
d’autres formes éditoriales de leur texte par les auteur(e)s, de leur disponibilité dans la ver-
sion minimaliste, mais rigoureuse souhaitée par le comité éditorial et suite à une évalua-
tion  anonyme  par  deux  membres  de  celui-ci,  l’ensemble  des  communications  ne  s’y

page 9 Régulations, Marchés, Santé | Ouidah | 2018



Plan

trouvent pas. Néanmoins tous les résumés sont disponibles à la fin des actes en version
française et anglaise.

L’un des défis du colloque était le bilinguisme anglais-français, le programme Global-
med étant largement centré sur une comparaison entre les contextes nationaux, du Bénin,
pays francophone, et du Ghana, pays anglophone. Il a été relevé avec brio grâce au travail
de grande qualité de l’équipe de traducteurs professionnels de M. Etienne Iwikotan au Bé-
nin. Des communications ont ainsi été données dans les deux langues et ont été suivies
d’échanges scientifiques formulés simultanément en français et en anglais. Nous espérons
que ces actes traduisent, même à minima, la volonté d’ouverture qui a présidé cet évène-
ment scientifique ainsi que les pistes qu’il laisse à la communauté scientifique et plus lar-
gement à la société civile.

Des recommandations en termes de politiques pharmaceutiques publiques ont été
émises, concernant la production locale, la régulation nationale et régionale, le monopole
pharmaceutique de distribution. De nouvelles pistes de recherche ont été élaborées. Des
réseaux scientifiques qui ne se connaissaient pas se sont découverts. Trente-cinq après les
premiers travaux d’anthropologie et de sociologie réalisés au sujet des spécialités pharma-
ceutiques industrielles en Afrique, ce champ de recherche s’est largement développé sous
l’influence d’autres sciences sociales : économie, histoire, études des sciences et des tech-
niques. Les travaux de chercheurs africains et d’autres continents se sont multipliés. Ce dé-
veloppement  s’est  aussi  construit  en  lien  avec  les  crises  de  santé  publique  touchant
l’Afrique (sida, persistance du paludisme, pénuries alimentaires, récente crise Ebola), mais
également avec les enjeux politiques et commerciaux que cristallise le médicament (modi-
fication de la géographie mondiale du médicament et des influences géopolitiques, concur-
rence entre multinationales d’origine occidentale et firmes des pays « émergents »). Nous
espérons, à travers les actes de ce colloque, illustrer la richesse et le dynamisme de ce
champ de recherche et par-delà contribuer à une meilleure compréhension de nos sociétés
contemporaines et des tensions qui les traversent.
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Foreword

by Baxerres Carine

Through this international colloquium, we wished to discuss the multiple stakes sur-
rounding pharmaceuticals in Africa today, with particular consideration of their markets,
the political and economic actors which they mobilize, related instruments of regulation,
control and competition, modes of health care in which they are placed, and finally their
modes of consumption by individuals, without losing sight of the adaptation of "traditional
medicines" to the evolution of economic models. Regulation, in the broad sense of norms
currently at work, legislative, biomedical, technical and commercial, seems to transverse
these various questions and was thus widely considered.

44 presentations were accepted by the scientific committee for this colloquium. These
presentations came from researchers and students representing 4 continents (Africa, Eu-
rope, North America, Asia) and were organized into 6 workshops: 1) Medication markets;
2) The construction of political instruments; 3) Stakes and revival of local pharmaceutical
production;  4)  Medication  at  the  center  of  healthcare  systems;  5)  Pharmaceutical
consumption under the influence; 6) The standardization of “traditional” medicines. We
also invited 4 international experts, from India, Canada, Switzerland, and Benin, to give
plenary talks centering on the historical, technical, social, and political stakes of medica-
tion. Over 150 participants attended this event, including many medical doctors, pharma-
cists, and Beninese students. 

With the goal of contributing to the discussions of civil society actors (health profes-
sionals, pharmacists, patient support groups, consumer groups) as well as political deci-
sion-makers, we also offered 2 round tables in which these different groups of actors were
invited to speak. The first focused on the industrialization of traditional medicine in West
Africa, and the second on the stakes of pharmaceutical regulation in West Africa. 

These proceedings, which hoped to make available online as soon as possible after the
colloquium, aim to relay the richness of the varied researchers who were present in these
discussions in Ouidah in March 2018. Because of the commitments of some authors to
other publication projects as well as the unavailability of some papers in the minimalist yet
rigorous version desired by the scientific committee, these proceedings do not include all
presentations. However, abstracts of all colloquium presentations are available at the end
of this document in both French and English. 

One  challenge  of  the  colloquium  was  the  bilingual  English-French  nature  of  the
event. The Globalmed project was largely centered around a comparison of different natio-
nal contexts such as Benin, a francophone country, and Ghana, an anglophone country.
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This was made possible through the outstanding work of the professional translators led by
Mr. Etienne Iwikotan in Benin. The work of these translators made it possible for presenta-
tions to be delivered in the two languages and followed by bilingual discussions that were
simultaneously translated. We hope that these proceedings show, at the very least, the de-
sire of scientific inclusion that guided this event, as well as the paths that it leaves for the
scientific community and more broadly for civil society. 

Recommendations in terms of pharmaceutical public policy were delivered, related to
local production, national and regional regulation, and the pharmaceutical monopoly of
distribution. Future research ideas were described, and new scientific networks were disco-
vered. Thirty-five years after the first anthropological and sociological research on pharma-
ceuticals in Africa, this field of research has widely developed with influences coming from
other social sciences: economy, history, science and technology studies. Work conducted
by researchers from Africa and other continents has increased. This development has been
constructed in connection with public health crises in Africa (AIDS, persistence of malaria,
food shortages, recent crisis of Ebola) as well as with the political and commercial stakes of
pharmaceuticals (modification of the global geography of pharmaceuticals and geopolitical
influences  in  Africa,  pharmaceutical  competition  between  Western  multinationals  and
firms of "emerging" countries). Through the proceedings of this colloquium, we hope to
illustrate the rich and dynamic quality of this field of research and contribute to a better
understanding of contemporary societies and the tensions that cross through them.
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